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抢抓风口 打造绿色物流示范园区

家住运河区的石俊利喜欢在
网上购物，但“买买买”的背
后，不断堆积的快递纸箱也成了
难题。前不久，她收到了一个特
别的快递包裹，这个快递纸箱的
内侧设计了示意线条，按照提示
把快递箱拆开平铺，沿着示意线
裁开，她很快就制作出了一个置
物架。

“既有意思也有意义。这种创
意改造既能锻炼消费者的动手能
力，也能变废为宝践行环保责
任。”石俊利说。使用这种特别的
纸 箱 是 一 家 物 流 企 业 推 出 的
“‘箱’伴计划”中的一个举措。

“现在，低碳环保的绿色物流
已渐渐成为产业主流。”刘海江
说，“物流业作为支撑我国国民经
济发展的基础性、战略性和先导

性产业，近年来正处于高速发展
阶段。据中国物流与采购联合会
数据显示，2021年前三季度我国
社会物流总额超过 234.5万亿元，
其中绿色物流占很大比重。前不
久，国家发改委、商务部、市场
监管总局等 7部门发布《促进绿
色消费实施方案》提出，进一步
加快推进绿色物流产业发展。”

绿色物流风口中，沧企发展
绿色物流产业方兴未艾，传化、
海江等多家物流企业正在牵头打
造绿色物流体系。

在今年杭州举办的“第十一
届中国城市物流发展年会”上，
沧东物流产业聚集区荣获“中国
绿色城市物流示范园区”称号，
成为全省唯一获此殊荣的单位。
目前，聚集区年货物吞吐量 2000

多万吨，依托黄骅港，发展覆盖
冀中南、鲁西北，辐射西北地
区，以省际物流集散功能为主，
集货运配载、信息服务、仓储、
交易、流通加工、展示、城市生
活配送、公铁联运、公海联运等
物流服务于一体的综合服务型物
流产业聚集区。

目前，聚集区正在对接京
东，准备打造数字经济沧州产业
园，利用京东生态资源，吸引电
商等数字经济类型企业聚集，共
建“线上平台+线下园区”融合的
数字产业服务体系，升级改造传
统业态，完善聚集区功能。

集约资源集约资源、、绿色运输绿色运输、、绿色仓储绿色仓储、、废弃物物流……沧州废弃物物流……沧州

企业发力绿色物流产业企业发力绿色物流产业，，沧东物流产业聚集区成为省内第一沧东物流产业聚集区成为省内第一

家家““中国绿色城市物流示范园区中国绿色城市物流示范园区””

无缝衔接 为“到港”客户打出提前量

日前，一辆货车来到沧州传
化公路港。

汽车一驶入公路港大门，货
车相关信息就出现在了公路港的数
据显示屏上：属于哪个公司，装载
什么货物，计划待多长时间……一
目了然。

与此同时，园区内对应的物
流企业已清空作业区，人员和设
备就位，准备接泊，以求在最短
时间内完成货物卸车和装载。

望着物流车辆流畅地进行货
物转载，沧州传化公路港总经理
闫树剑脸上满是笑意：“这是我们
发展绿色物流的初步成果。”

绿色物流以降低对环境的污
染、减少资源消耗为目标，利用
先进的物流技术规划和实施运
输、仓储、装卸搬运、流通加

工、包装、配送等作业流程的物
流活动。

“我们多年来致力于绿色物流
产业探索，目前公司依托大数据
技术，建设了自己的智慧物流系
统，实现货物运输的无缝对接，
极大缩短了运输、储存、装卸、
流通时间。让出时间给客户，实
现入驻公司与园区的双赢。现
在，货车一出发，车辆信息就传
入了数据库。等汽车通过门口，
设备对车牌进行扫描，相关数据
就能马上显示出来，方便我们管
理和商户查询。”闫树剑感慨道。

“通过绿色物流体系建设，现
在我们实现了大型货车的甩挂运
行。大型挂车（货车一种，可以
实现车头与货箱分离使用）出发
前，相关信息就进入我们的数据

库，几点到达、拉什么货、停靠
多长时间、一切尽在掌握。”闫树
剑说，“有了这些信息，商户就能
提前备货装车，等货车来了，马
上换下空挂车，接上满载的挂车
离开，这样也能充分调度场地使
用。”

“此外，我们的智能物流系统
还拥有运输信息查询和议价等功
能。客户可以在线查询相关线路
信息，并可在线询价、投标等。
同时系统作为第三方平台，还可
依托大数据为入驻商户和司机打
分，帮助客户选到优秀司机。”

目前，沧州传化公路港已入
驻商户 150 多家，每天能服务
4000余辆货车。同时，依托传化
在全国运营的 70多座公路港，实
现了智能物流的全国覆盖。

献县青年黄金为，创业生产汽车平衡块，

率先进军外贸市场实现产业突围，又率先发展

智能化，产品达到国际一流水准，90%销往欧

美市场，同时带动企业实现转型升级

一克实践比一吨理论更重要一克实践比一吨理论更重要

“一克实践远比一吨理论更加重
要。”企业管理如果一定要说有秘诀，
那就只能是持之以恒地做下去。正是
那些看上去繁杂琐碎的管理制度、朴
实无华的管理方法、一丝不苟的监督
落实，成就了企业的基业长青。

——中国上市公司协会会长 宋
志平

管理不是操控人的工具，而是让
每一个人的优势都得到充分发挥，这
才是企业提高效率和效益最重要的手
段 。 管 理 的 目 标 是 “ 改 善 和 发
挥”——不仅重视提高人的素质，更
要重视发挥人的长处，管理要学会求
同存异。

——美国熊氏集团总裁 熊德龙

好的管理通过集体既能满足个人
需求，又能实现组织目标。优秀的企
业必定是一流的乐队，领导得当、个
人发挥得好、组织协调得好，就能干
出一番事业。

——新奥集团董事长 王玉锁

个人观点仅供参考

平衡块产业突围平衡块产业突围
打开欧美高端市场打开欧美高端市场
本报记者 吴 梦

生产平衡块
拿下欧美外贸市场

日前，在献县垒头乡河北
盛辉汽车配件有限公司车间
内，随着一片银白色汽车平衡
块走下生产线，宣告公司一批
出口英国的订单完成。紧接着
公司总经理黄金为开始排产美
国客户的订单。

今年以来，欧美市场频受
疫情影响，外贸订单减少，但
黄金为仍拿到众多订单，目前
生产排期已到3个月后。

“我们拿下订单的秘诀就是
智能生产。”黄金为笑着带大家
走进生产车间。

“ 这 就 是 美 国 客 户 的 订
单。”黄金为抓起一把刚下线的
平衡块。

“这是一种多合金平衡块，
由于加入了部分稀有金属，因
此表面无需镀锌也不会生锈。
此外由于实现了智能生产，它
的表面光滑度和平整度都达到
了欧美同类产品水平，之后打
上相关产品技术编码，再完成
包装就能出口美国了。智能生
产让工序减少了、质量提高
了，实现了降本增效，我们受
益良多。”

黄金为表示，献县是平衡
块产业聚集区，产业优势明
显，因此他和伙伴们纷纷加入

“淘金”。
初期做业务时，黄金为跑

南方市场。
3年里，他踏遍了国内各

大五金市场。在与同行交流
中，他发现外贸市场是一块

“大蛋糕”。
“由于国内汽车后市场发展

较晚，平衡块生产与国外有很
大差距，因此当时较少有国内
企业涉足外贸市场。”黄金为发
现商机。

“初期，对准欧美低端市
场，我依托献县产业优势，通
过与当地企业合作，靠性价比
高的产品，很快敲开了欧洲市
场大门。”

后来，为扩大收益，他又
进入生产领域，开始建厂生产。

市场突围
改造老设备进军高端

很快，工厂建立起来，黄
金为对新事业充满信心。

“工厂第一期，就安排了 3
条生产线，一下子成为当地实
力型企业。”黄金为笑着说。

可接下来的发展，让他笑
不出来了。

订单，在逐渐减少。
原来，随着黄金为在外贸

市场开疆拓土，吸引来其他企
业的目光。国内企业纷纷加
入，欧洲低端市场供给很快趋
于平衡。订单减少了，利润也
开始日趋微薄。

为摆脱困境，黄金为决定

进军中高端市场。
目标确定，开始行动。
很快，现实再次“打脸”。
由于相关生产技术有限，

花费大把力气拿下的订单却无
法完成。“产品要求高，但当时
工人机加工技术不过关，生产
稳定性差，废品率很高，生产
进度远远落后于计划。同时废
品多也给企业资金带来很大压
力，即使完成订单也是赔本赚
吆喝。”

为尽快突围，经过一番考
察，黄金为将智能生产引入了
工厂。

“创业不久，没什么积累，
直接买智能设备不现实，我们
就请人对老设备进行改造，将
半自动化机械升级成全自动，
再到智能化。”黄金为分享创业
经历。

智能化生产，让产品生产
稳定性迅速提升。

走进一处生产车间，30多
台设备正同步运转，但只有 4
名工人在车间“悠闲”值守。

“这就是改造后的一处智能化生
产车间。”黄金为说，“之前这
个车间需要30多名工人，通过
不断推进自动化生产水平，现
在我们正在探索智能化生产。”

“冲压车间改造后，从原料
上线到整平，再到冲压成型，
生产实现了无人化操作，平时
只需要几名工人值守，在设备
出现故障时，调整一下设备运
行状态即可。”

发力智能生产
再次占领产业先机

由于工厂不断推进智能化
生产，带动产品技术水平和生
产效率不断提高，其中部分产
品达到了国际同类产品的一流
水准，欧美订单纷至沓来。

目前，盛辉公司超过 90%
的产品销往欧美市场。

“在不断探索中，我们发
现，智能化生产在不断提高生
产效率的同时，能更好地把控
产品质量，使企业拓展市场占
得先机。”黄金为定下了新计
划。

很快，他在业内率先建起
了先进的光电智能生产线。

“这是按照工厂的生产情
况，请专业公司设计的智能化
生产线。”黄金为介绍，“与传
统生产线相比，智能化生产线
在保留相关智能化生产工艺的
同时，重点引入光电感应处理
技术，进一步提高了生产效率
和产品品质。”

可不成想，这条生产线又
让他尴尬了。

生产线建好了，却没有找
到会使用的工人。

无奈，黄金为只好四处找
寻人才。

3个月后，光电智能生产
线才开始运转。

“现在，工厂拥有了两条
光电智能生产线，效率是传统
生产线的 3 倍，产品质量又
好，能稳定、快速完成客户订
单。”黄金为对企业未来信心
满满。

避免内卷要跳出原有思维避免内卷要跳出原有思维

企业感到内卷，最主要的原因是
没有走出原来的思维模式。企业如果
追求的只是产品价值，产品卖出去交
易就结束。但在互联网时代，我们必
须追求生态价值，交易的结束只是与
用户进行交互的开始，这是完全不一
样的思路。

——第一财经日报原总编辑 秦
朔

如果没有疫情，很多企业的日子
会好过一些。但又能好到哪里去呢？
可能不是内卷，而是内挤。大家都挤
在一个赛道上，也是非常困难的，因
为只会做产品，那就很卷。为什么不
能往生态方面考虑一下呢？

——海尔集团创始人 张瑞敏

某种意义上，内卷不一定是坏
事，可能也是好事，因为能促进我们
思考。不要等所谓的形势变好，应该
赶快转变思路。如开一家店，是把店
当成与用户融为一体、了解用户需求
的终端，和用户建立亲密的关系，通
过直接感受用户体验，明白用户到底
要什么。这些靠电商交易数据是无法
带来的。

——军武科技CEO 曾 航

创新本质是一种新组合创新本质是一种新组合

企业的创新并不神秘，创新的本
质是一种新组合，目的在于创造出全
新且与众不同的价值和客户认同。

——美国特斯拉公司首席执行官
埃隆·马斯克

科技创新是企业长青的底层驱动
力，也是各企业的“拳头产品”，更是
企业核心价值的集中体现。

——万科集团创始人 王 石

今天是个创新的时代，科技创新
是企业创新的核心，但也并非只有高
科技才是创新，中科技、低科技，甚
至零科技的商业模式创新也都是创新。

——润米咨询创始人 刘 润

智能运输智能运输智能运输
架起绿色物流大动脉架起绿色物流大动脉架起绿色物流大动脉
本报记者本报记者 吴吴 梦梦

““不做什么不做什么””比比““做什么做什么””更重要更重要

战略即选择，企业“不做什么”
与“做什么”同样重要，甚至“不做
什么”比“做什么”更重要，因为只
有放弃了旧有的事物才能进行新的选
择。

——宝力红公司董事长 岳华平

对企业来说，战略是方向，是旗
帜，是头等大事，决定了企业的未来
发展。战略的目的是让企业取得竞争
优势。一家企业能不能有大的发展，
往往不是取决于它怎么做，而是取决
于它做什么。

——心连心集团董事长 刘兴旭

制定战略是领导者的首要责任。
我们要突破思维局限，要从“有什么
做什么”转换到“缺什么找什么”，即
以目标为导向，先确定目标，然后缺
资金找资金，缺技术找技术，缺人才
找人才。

——国际品牌战略研究院院长
卢 晓

精准定位 废旧设备迎来第二春

与传化公路港搭建园区间物
流企业无缝对接的绿色物流模式
不同，海江集团则专注于“小而
散”的危废设备绿色物流运输探
索，实现废旧设备二次利用。

在沧东工业区内的海江绿色
物流园，一套化工装置正在装车
运往港口，准备送到国外客户手
中。

“我们通过发展绿色物流，集
团物流板块引入大数据、5G等先
进技术，建立起以石化设备为主
的机电设备物流平台，在优化物
流程序的同时，客户还可以实时
查询国内相关产品信息和完成线
上交易。此外我们还实现了货物
物流全程可视化等，让客户可以
实时看到自己的宝贝，消除后顾

之忧，目前绿色数字化供应链建
设已成为物流产业升级必经之
路。”海江集团董事会主席刘海江
介绍。

刘海江说，集团发展绿色物
流是市场倒逼的成果。

“集团一大业务板块就是石化
企业无害拆解业务。每次完成拆
解工作后，废旧设备就会堆满堆
场，其中很多设备还能直接使
用，但由于信息和物流不畅，大
多只能被彻底拆解。大量的二次
拆解，让我们花费了不菲的人
力、时间、资金成本。”刘海江很
是无奈。

绿色物流包括集约资源、绿
色运输、绿色仓储、绿色包装、
废弃物物流五个方面，其中废弃

物物流就是根据实际需要对其进
行搜集、分类、加工、包装、搬
运、储存等，然后分送到专门处
理场所。

“我们手中的废旧设备，就是
发展绿色物流的很好标的；同
时，‘一带一路’沿线很多发展中
国家，发展油气产业，很需要便
宜、好用的石化设备。”

刘海江的视野一下子打开
了，并将绿色物流作为海江集团
发展的重要引擎进行探索。

现在，海江绿色物流平台引
入大数据技术，通过数据跟踪、
分析，能很好地精准定位下游客
户，实现相关设备的二次利用，
为很多新兴市场国家企业解了燃
眉之急。


